

## DIARIO DE PALMA.

MARTES 1.º DE JUNIO DE 1852.

## Noticias extranjeras.

Paris 17 de mayo.

Van á ser sometidos dos proyectos de ley al exámen del consejo de Estado. El primero sobre la permanencia de los extranjeros en Paris y en Lion; el segundo sobre la formacion del alto tribunal de justicia.—El consejo de Estado va tambien á discutir el proyecto de ley sobre la ejecucion de la pena de trabajos forzados.

—Se dice que van á ser concedidos tres millones de francos para la ejecucion del camino de hierro de Cherburgo, y tres millones para el camino de hierro de Tolosa á Cette.

—La recepcion solemne de monseñor el cardinal arzobispo de Burdeos, que tuvo lugar el 14 de mayo en aquella ciudad, fué á la vez una ceremonia eclesiástica, civil y militar y se hizo con mucha pompa.

—Habiendo sido consumida por las llamas una casa del arrabal de S. Antonio, la que segun dijimos se incendió durante el último fuego de artificio, y quedada reducida á la miseria una porcion de familias pobres, el Presidente de la República ha encargado al prefecto de policia que los socorriera en su nombre.

—La *Patria* hace preceder la carta de Lamoricière de un artículo en el cual se ocupa de los actos recientes de los generales de Changarnier y Lamoricière. Sin negarles los servicios prestados anteriormente al pais, dice que su ambicion personal les habia estraviado últimamente. «El recuerdo de Monk, añade, y quizá una esperanza mas elevada se presentaba sin cesar á su ambicion hábilmente alimentada por las adulaciones de los partidos.» Cree el citado periódico que la ceguera en que vivian les hacia imposible evitar la anarquía, y que cuando esta hubiese llegado, el sacrificio de sus vidas hubiera sido inútil para el pais. En su concepto su lenguaje de ahora es hijo del despecho de ver que se ha salvado á la Francia del peligro sin ellos y á pesar suyo.

—Dice la *Presse*, que la pregunta que unos á otros se dirigian estos últimos dias era: ¿Habeis visto la carta del general Changarnier? y añade, que en ménos de tres dias las copias circulaban rápidamente de mano en mano y se habian multiplicado al infinito, por lo que el *Pais*, aunque un poco tarde, encontró el medio mas expedito y corto para impedir que llamase la atencion esta carta, y este fué el publicarla. La *Presse* opina que cuando no hay polémica, debe haber mayor publicidad.

—Dice el *Correo del Havre* que el Presidente de la República ha hecho gracia de su pena á M. Proudhon á condicion de que salga de Francia. Con este objeto ha llegado al Havre, en donde se embarcará para los Estados-Unidos.

—El 11, por la tarde, la corte de Austria dió un gran paseo por el Prater (Campos Eliseos de Viena), para conformarse al deseo manifestado

por el emperador de Rusia. S. M. parecia sumamente complacido y saludaba con mucha afabilidad á todos los paseantes.—Las maniobras en el glácis duraron dos horas. El emperador de Rusia llevaba el uniforme de coronel del regimiento de coraceros austríacos que le pertenece.—El emperador concedió muchas condecoraciones. No se conocerán sino despues de haber regresado el czar á Varsovia.—Partes llegadas de Berlin inducen á creer que habrá un arreglo amistoso entre el Austria y la Prusia en la cuestion aduanera y comercial.

—En la sesion de la segunda cámara de los estados de Prusia del 14, M. de Vincke y otros diputados, pidieron al presidente del Consejo de ministros á que época contaba presentar á las cámaras los proyectos de ley concernientes á la ley de los miembros de la primera cámara en los términos del art. 65 de la Constitucion. Mr. de Manteuffel declaró que el ministerio no contestaria á esta pregunta.—El Consejo de ministros tuvo lugar el mismo dia por la mañana, bajo la presidencia del rey. Los ministros lograron ponerse de acuerdo.—La cuestion de la cámara de los pares no se someterá de nuevo á las cámaras en la presente legislatura. Se resolverá ulteriormente por un decreto Real. La aprobacion del decreto será pedida á las cámaras en la próxima sesion, despues de haber sido organizada la primera segun dicho decreto.

—El 12 de mayo el emperador de Rusia llegó á Dresde, procedente de Viena y de Praga. El rey, acompañado del ministro Rubenhors, recibió al emperador en la estacion del camino de hierro de Bohemia, en donde se habian reunido gran número de personas distinguidas. El emperador se ha hospedado en el palacio de su embajador M. de Schroede.—La tarde del 13 el emperador de Rusia llegó á Leipzig. S. M. ha continuado inmediatamente su viaje hácia Berlin. Esta noticia necesita confirmacion, añade la *Nueva Gaceta de Prusia* del 5 de mayo.

—El 14 de mayo las cámaras de Hannover se reunieron de nuevo. Se dió lectura de un escrito del ministerio concerniente á varios cambios hechos en la Constitucion del 5 de setiembre de 1848.

—Se han recibido noticias del Cairo, fechadas del 4 de mayo, y de Alejandría del 6.—Las cartas del Cairo confirman la noticia de la conclusion del asunto de Tanzimat, tal como lo hemos anunciado. Cuando este asunto tocaba á su término, y aun de una manera problemática, se ha suscitado una nueva cuestion que es relativa á las reclamaciones de los príncipes egipcios en clases de herederos de Mehemet-Alí. Se decia últimamente que estaban á punto de ponerse de acuerdo; pero parece que Fuad-Effendi interviene no solamente á título de árbitro entre el bajá y los miembros de su familia, sino tambien como representante del Sultan en calidad de simple propietario de los terrenos é inmuebles pertenecientes al Estado, es decir, de cuasi todas las

propiedades de Egipto. Esta cuestion no carece de gravedad: será á no dudarlo el objeto de largas negociaciones.—Un fenómeno notable se produjo en el Cairo el 1.º de mayo; se estableció una lucha entre el viento de Khamsin (el viento del desierto) y el viento del Norte. El viento del Norte no logró ser victorioso momentáneamente sino á consecuencia de un huracan de una violencia desconocida: arrancó varios árboles, el magnífico jardin de Choubre y los de su alrededor fueron destrozados. No habia memoria de que en aquella época en Egipto se hubiese oido el trueno ni visto caer granizo: cayó en cantidad considerable y de un volúmen extraordinario. En fin una lluvia violenta sucedió al huracan; la cual duró cuasi toda la noche del 1 al 2 de mayo. La mañana siguiente el Khamsin habia reaparecido mas sofocante que nunca.

—El 12 de mayo, dice el *Diario de los Debates*, á la salida del correo, en Turin corria el rumor de que M. de Azeglio acababa de entregar su dimision de presidente del consejo de ministros en manos del rey de Cerdeña. Se atribuía esta dimision á haber la cámara de los representantes, elegido M. Ratazzi, para presidente.—Tenemos plena confianza, añade aquel periódico, en la sabiduría de S. M. Victor Manuel, asi es que dudamos de que admita la dimision de Mr. Azeglio, y consienta en privarse de un hombre de Estado que ha sabido gobernar en medio de las mayores dificultades, sin desviarse ni un solo instante del camino de la moderacion y de la justicia, y estaba igualmente separado de los arrebatos del espíritu reaccionario y de las teorías locales del espíritu innovador y anárquico.—Se hablaba tambien de la dimision de M. Calvagno, ministro del Interior.

## Noticias nacionales.

BARCELONA 21 DE MAYO.

Tenemos entendido que la nueva sociedad que se ha formado en esta capital para la navegacion del Mediterráneo, de que hemos hablado en otros números, ha dado ya nombre á los dos hermosos vapores á hélice que por su orden se están construyendo en Inglaterra. El uno se llamará *Tharsis*, nombre de uno de los primeros pobladores de España, y el otro *Pelayo*, que es el fundador de su independencia.

## TELÉGRAFOS ELÉCTRICOS.

Siguen estos en Europa con un desarrollo asombroso, que pone de manifiesto las imponderables ventajas que reportan los pueblos que tienen la dicha de poseer ese medio de transmitir fielmente sus pensamientos con una velocidad mayor á la del planeta que habitamos. Fenómeno tan importante no podia pasar desapercibido á nuestro gobierno, siéndole patente la

enorme desventaja en que íbamos á quedar los españoles respecto de nuestros poderosos rivales. Segun se lee en el siguiente párrafo que copiamos de la *España* llegada por el correo de ayer, va á salir de Madrid para el extranjero una comision para investigar los adelantos en este ramo, á fin de aplicarlos á nuestra patria. Esta noticia nos ha causado la mayor satisfaccion, deseando que pronto podamos tocar los resultados que de ella pueden esperarse. Dice así la *España*:

Comision para el extranjero.—Segun anuncia un periódico, en breve debe salir de esta corte para el extranjero una comision que envia el gobierno, con objeto de que verifique un detenido exámen de la telegrafia eléctrica, y todas las cuestiones políticas y económicas referentes á ella, á fin de tener en sus trabajos los datos suficientes para plantear con todo acierto en nuestra patria este nuevo sistema. Esta medida, que demuestra la justa importancia dada á este asunto por el gobierno, y su afan por colocarse en la resolucion de todas las cuestiones á la altura conveniente, no puede menos de recibir nuestros elogios.

La comision se compone del entendido brigadier Mathé, director de telégrafos, acompañado del gefe del cuerpo, encargado del ramo en el ministerio, don Andrés de Capua.

Hasta aquí nuestro colega madrileño. Relativamente á los progresos diarios de la telegrafia eléctrica, que hemos indicado en un principio, dejaremos hablar al *Morning Chronicle* de 14 de este mes, escusándonos los comentarios que palidecerian ante la magnitud de los hechos. Dice así:

Ayer, despues de haber completado las disposiciones necesarias, se ha hecho funcionar por primera vez el telégrafo submarino entre Londres y Bolonia. Se terminan ahora los hilos metálicos que deben ser pronto sumergidos entre Duvres y Ostende. La distancia y longitud del cable serán triples de los que hay entre Duvres y Calais, ó sea de unas 70 millas: la esperiencia adquirida en el primer ensayo permitirá operar esta vez con menores gastos que en aquel.

Se están preparando las líneas telegráficas de Duvres á Londres, las cuales serán conducidas por tubos subterráneos á lo largo de la antigua carretera de Duvres. Toda la arteria de líneas en relacion con el sistema submarino debe ser subterránea y los hilos de laton, revestidos de guta-percha, serán encerrados en tubos á lo largo del camino. Simultáneamente con la reduccion de precios para la transmision de mensajes que deben ser enviados ahora por los gobiernos extranjeros, son modificados los precios del telégrafo submarino que comunica al presente con mas de doscientas ciudades del continente, enviándose las partes y recibíendose respuestas de Berlin, Amberes, Bruselas ó Gante por una guinea (100 rs.) Los corresponsales extranjeros y las casas de comercio pueden de este modo, si les conviene, estar diariamente y á todas horas en comunicacion. Se puede enviar un mensaje al centro de la Rusia y obtener respuesta el mismo dia: la comunicacion se hace ordinariamente entre Duvres y Paris en menos de minuto y medio.

Por los periódicos franceses vemos que aquel gobierno se apresura á reparar el atraso en que habia quedado sobre todo en el mediodia respecto á la telegrafia eléctrica. Ya digimos que el 13 del corriente habia sido puesta á disposicion del público la línea de Paris á Lion, la que tiene direcciones intermediarias en Macon, Chalons y Dijon. Pero ahora debemos añadir

que van á emprenderse con actividad los trabajos de Lion á Valence y Marsella, debiendo funcionar la línea dentro dos meses, ó cinco á lo mas tardar. Entónces Marsella corresponderá directamente con Paris, como lo hace ahora Lion.

La comision de las entendidas personas que ha nombrado el gobierno español examinará á no dudarlo no solo los telégrafos eléctricos que suspendidos de altos maderos corren á lo largo de las líneas de ferro-carriles, sino tambien los que irán paralelos y á alguna profundidad de la antigua carretera de Duvres, que menciona el *Morning-Chronicle*, pues es probable que este sistema, empleado en gran parte en Prusia, pueda hallar desde ahora aplicaciones en España. ¿Seria aventurado el suponer que diese resultados satisfactorios á los capitales que en ello se empleasen, cuando vemos deben hallar beneficios de alguna monta las empresas particulares que sin tener en cuenta los mayores dispendios de los telégrafos submarinos, se apresuran á imitar el ejemplo que les dieron los fundadores de la línea de Duvres á Calais? De todos modos, puede creerse que si la obra corriese por cuenta de nuestro gobierno, poniendo las líneas al servicio de los particulares como se practica en todos los paises, el gasto seria de poca consideracion, debiéndose deducir lo que ya cuestan los telégrafos aéreos que hay establecidos. Débese sobre todo tener en cuenta que estas mejoras si no hacen entrar en las arcas del tesoro directamente y desde luego lo que cuestan, provocan la creacion de inmensos valores que de un modo indirecto lo resarcen con usura.

MADRID 26 DE MAYO.

Cuando la conversacion favorita de los noticieros gira sobre la mayor ó menor proximidad del *golpe de Estado*; cuando una persona de las mas autorizadas del partido progresista cree un deber suyo hablar *al pais*, para demostrarle la imposibilidad de que se verifique; cuando por todas partes, y con estudiado empeño, se hacen correr rumores mas ó menos alarmantes, nosotros que nos preciamos de ser tambien intérpretes de la opinion pública, y que abrigamos la presuncion de dirigirlo por el buen sendero, no hemos de quedarnos rezagados. Mirémos frente á frente á ese trenebundo fantasma, que parece evocado del averno para llenar de espanto á los españoles, y derramar la desolacion y la ruina en nuestro pacífico territorio. Siempre hemos profesado la doctrina de que las palabras ejercen una influencia grandísima sobre los hombres, y que tal cosa, que llamada por su nombre propio pasa generalmente desapercibida, ataviada con un apellido retumbante y sonoro, suele causar profunda mella en las imaginaciones acaloradas.

Ni mas ni ménos acontece con ese mytho que se ha dado en llamar ahora *golpe de Estado*: camaleon omnicoloro, multiforme Proteo, que reviste tantas fisonomías cuantos son los caprichos de los encargados de preparar el espectáculo cotidiano. ¡Golpe de Estado! ¿Saben por ventura la mayor parte de los que enfáticamente pronuncian esta palabra, lo que significa? No ciertamente, pues si lo supiesen, no harian de ella un uso tan poco adecuado como extemporáneo. Golpe de Estado, significa tanto como subversion violenta é imotivada de los principios constitutivos del gobierno de una nacion: golpe de Estado puede haber tambien cuando, conservándose los principios, se verifica un cambio ilegal é inesperado de las personas que llevan el timon de los negocios públicos: fuera de estos

dos casos, nosotros no comprendemos que pueda usarse razonablemente la voz indicada, ni mucho ménos aplicarse á una reforma, que aun cuando se realizase, no alteraria en lo mas mínimo las bases fundamentales del sistema representativo.

Y véase como las mismas personas que hacen alarde del mas sincero españolismo, que acriminan todo propósito de imitar á los extranjeros, que quieren á toda costa conservar una independencia que nos atrevemos á llamar quimérica, incurren inadvertidamente en el mismo defecto que censuran, adoptando á ciegas frases consagradas en la vecina República; y lo que es peor, aplicándolas erradamente á sucesos que ninguna analogía tienen con los que allí hemos presenciado al espirar el año último. La moda, esa deidad caprichosa que rige los destinos de los humanos, ejerce tambien á menudo su ridícula influencia en la política y en el lenguaje, y la voz golpe de Estado, repetida hasta la saciedad y en todos los tonos en el pais vecino, no podía ménos de hallar eco entre los que á vuelta de satisfacer ambiciones impacientes, ó de saciar ódios inmotivados, no temen perturbar el sosiego público, derramando todos los dias especies absurdas; y ataviándolas con el transpirenaico dictado, que parece como vidrio de aumento, hacerlas aun mas desmesuradas.

Comparar nuestra situacion actual con la que presentaba la Francia en los dias anteriores al 2 de diciembre, seria repetir lo que ya ha manifestado otro periódico con su acostumbrado tino; no insistiremos nosotros sobre este punto, tanto mas, cuanto que entre cosas enteramente distintas no cabe término de comparacion. Pero si queremos justificar un aserto que hemos septado anteriormente, y decir por qué juzgamos quimérica esa independencia absoluta con que sueñan algunos que, dejándose arrastrar de un deseo laudable siempre, no han sacado, sin embargo, del libro de la historia, ni las lecciones de la esperiencia, todo el fruto que fuera menester. La primera condicion de la independencia es la fuerza, y nosotros si bien vamos caminando á reconquistar el puesto que un dia ocupamos con gloria á la cabeza de las naciones europeas, no podemos jactarnos de haber llegado á un estado tal, que nos permita desentendernos de lo que pasa en el Continente. Si la poderosa Albion, á pesar de su situacion privilegiada, de su escelente gobierno, y de sus costumbres políticas, no ha podido menos de sentir de rechazo el golpe dado por el príncipe-presidente, ¿era creíble, habria una persona sensata que pudiese imaginarse que no habia de influir en nuestra marcha política? Desengañese el señor Mendizabal; mientras ocupen el poder hombres de doctrinas moderadas, la política francesa tendrá que ejercer forzosamente algun influjo entre nosotros, asi como cuando regian nuestros destinos los hombres de la comunion progresista, la ejerció, y muy grande, Mr. Ashton. Y cuenta que á nadie cedemos en españolismo; pero nuestro amor patrio no nos ciega hasta el punto de hacernos desconocer la fuerza de las cosas, y aunque mas jóvenes que el señor Mendizabal, no abrigamos tan candorosas ilusiones.

Lo que la razon aconseja, lo que dicta la prudencia, lo que la conveniencia pública manda, es sacar del gran libro de la historia las lecciones que puedan ser mas provechosas en el patrio suelo, sin cuidar si vinieron de allende los montes, ó de allende los mares; y mas españolismo encontramos nosotros en escoger lo bueno de las demas naciones para aplicarlo á nuestro

pais, que en rechazar tenazmente cualquier reforma, siquier sea benefica, porque ántes se ha planteado en Francia ó en Inglaterra. Tal vez otro dia desenvolvamos algunas de las opiniones que en este artículo hemos sentado, pues en ello, ademas de un deber de conciencia, hallamos el medio de ilustrar la opinion acerca de cuestiones que acaso con torcidos fines se la presentan desfiguradas. (Orden.)

= El señor Alcaide principal de palacio, don Juan Ortega, salió ayer para la Granja, con el objeto de preparar la habitacion de SS. MM. y demás individuos de la Real familia, que deben pasar allí la temporada de verano.

= Elaboracion del vino.—Habiendo manifestado el Excmo. señor duque de Osuna deseos de que el acto de pisar la uva no se efectuara del modo algo repugnante que en el dia se ejecuta, su maestro carpintero don Antonio Benedicto, ha inventado un ingenioso aparato por medio del cual se exprime el zumo de la uva. Las personas que han examinado el modelo reconocen la utilidad de este aparato, dedicado al citado señor duque. Celebramos mucho se perfeccione la obra magna de Noé.

= En una contestacion que da el Orden al Constitucional, que dice hace una oposicion mucho mas cruda é indefinida que la Esperanza, se leen los siguientes párrafos:

«El pais está muy sosegado, no piensa que ahora sea oportuna la reunion de las Cortes; no gusta de emociones dramáticas; y descansa en un gobierno que conserva el orden, sostiene una razonable libertad, administra con tino, y promueve todas las empresas de reconocida utilidad pública. Si se trabaja con abinco por escaso número de descontentos, á fin de crear una agitacion artificial, ambicion y desahogo en unos, recurso y especulacion en otros, el pais lo mira con desden, como síntoma de desesperada impotencia. Tales maniobras no encuentran masa que fermentar, eco que henchir, pasiones que encender. Son golpes en vago, y habria en los hombres de gobierno responsabilidad si no supiesen apreciarlos, y falta de tacto, si les atribuyesen importancia. Ni siquiera los honores de la represion merecen.

El gabinete, satisfecho de la omnimoda confianza que le dispensa la Corona, y tranquilo en su conciencia, cuenta con el apoyo de la verdadera opinion pública, siempre dispuesta á dispensar justicia á los que mandan, y desengañada de memoriales en promesas que no se han de realizar, y de felicidades que hacen reir. Vé y toca lo presente, y se entrega á la esperanza de mayores bienes en lo venidero.

= Un amigo nuestro, residente en Manila, nos escribe por el último correo que durante su corta permanencia en Macao, á donde fué con el fin de restablecer su quebranta salud, habia tenido ocasion de ver la magnífica colgadura de mandriú que el célebre fabricante de Canton, Lihnig, debia enviar á España con destino á S. M. el Rey. Puede decirse que hasta ahora no se ha visto cosa igual en su género. Sobre un fondo blanco se destacan, combinados los colores con el mas delicado gusto, árboles, flores y pájaros de tan correcto dibujo, que el mas diestro pincel no podria sobrepasar la perfeccion que se nota en el bordado, aun en sus menores detalles. Muchos ingleses, establecidos en China que acababan de volver de Europa, y ver la gran exposicion de Londres, confesaban no haber notado entre los artículos procedentes del celeste Imperio que en ella se presentaron, ninguno que pueda ni remotamente compararse á la magnífica colgadura destinada, segun hemos dicho, á

adornar uno de los salones del régio Alcázar.— Este trabajo, verdaderamente extraordinario, ha sido hecho bajo la direccion de nuestro vicecónsul en Macao, D. José Vicente Jorge, cuyas indicaciones ha seguido exactamente Lihnig en la ejecucion de la obra.

= La Esperanza del 20 encabeza su primer artículo en estos términos:

Hoy, despues de quince dias de suspension, vuelve la Esperanza á su curso ordinario. Retardada por circunstancias imprevistas la habilitacion de los primeros que se brindaron á ser sus editores responsables conforme al Real decreto de dos de abril último, hubo momento en que pensamos no podria reaparecer sin estar bien entrado junio; pero el Sr. D. Ramon Arquellada, digno miembro del antiguo cuerpo de Guardias de Corps, y dueño de bienes considerables, sitos en la provincia de Madrid, no ha querido consentir que su comunion política sufriera las peligrosas consecuencias de tan prolongado silencio. Tan diferente de los monárquicos vergonzantes que siempre están maldiciendo pero en voz baja las obras de la revolucion, como de ciertos fanfarrones de realismo que hacen gala de no perdonar nada ni á nadie, y que acusarán de tibias á la Esperanza, cuando no llamen francasones á sus escritores, ha tenido la valentia de constituirse desde luego nuestro editor responsable, sin reparar si de esa manera comprometia las comodidades que por su desahogada situacion doméstica y la seguridad personal que por su notaria honradez y carácter apacible estaba gozando.

No le pesará, sin embargo, Dios mediante, haberlo hecho. Cualesquiera que sean los escollos de que nuestro camino se halle erizado, nosotros procuraremos en obsequio suyo, evitarlos.

— Por cartas de Salamanca sabemos que el 15, á las cuatro de la tarde, falleció repentinamente el señor D. Antonio García Lozano obispo de la diócesis. Este prelado, que se encontraba ya de edad octogenaria, habia sido dean de Segovia, de cuya dignidad fué promovido hace muy pocos meses al episcopado.

= El juéves á las seis y media de la tarde (dice el Coruñés del 15) hizo su entrada solemne en esta ciudad el Excmo. Sr. D. Miguel de la Cuesta, arzobispo de Santiago: S. E., que salió á la madrugada de su residencia en un carruaje particular, fué saludado en el alto de Iris por los señores gobernador y alcalde que vinieron acompañándole hasta la huerta de la Torre de Abajo, donde descendieron todos los carruajes; allí esperaba el clero en traje de iglesia. El prelado se puso el de ceremonia, tomó agua bendita y besó la cruz en el altar colocado al efecto: en seguida tomando asiento, dió á besar el anillo á los sacerdotes y la comision del ilustre ayuntamiento que lo esperaba. Dirigióse luego procesionalmente, precedido de batidores de la Guardia civil, de la banda de música del Hospicio, del clero, de las cruces parroquiales, y de la propia que alzó en la puerta, y seguido del portacola, de los porta-sombreros y de las autoridades, á la colegiata, en cuya escalera fué recibido bajo palio. Despues de las ceremonias del Ritual, dió á besar de nuevo el anillo al clero y autoridades, retirándose acompañado de todos al alojamiento que le estaba preparado en la casa del P. Vicario de Santa Bárbara: en la noche misma recibió al Excmo. Sr. Capitan general interino, y demas autoridades militares. Ayer durante todo el dia, recibió á todas las corporaciones asi civiles como militares. S. E., que aparenta tener 44 ó 48 años, pareció admirado del inmenso gentío que salió á recibirlo, y que lle-

naba las calles, cuyas casas todas estaban vistosamente colgadas, y no cesó de dispensarle sus bendiciones. Por la plaza se mandó la guardia que como á arzobispo le corresponde por ordenanza: pero dispuso se retirase: á la noche fué dada una serenata; creemos poder asegurar habrá confirmacion.»

= El vaporcito Duque de la Conquista (a) el Maliaño ha establecido su línea desde Santander á San Sebastian con escala en Santoña, en esta villa y en la de Bilbao, haciendo un viaje redondo en cada semana.

Tambien ha llegado á esta villa la máquina para la iluminacion de la farola.

Aranjuez 17 de mayo.

Siguen las conversaciones políticas, aunque con menos fervor que en Madrid, y cada cual continua haciendo sus comentarios, siendo estos tanto menos acertados, cuanto que su fundamento es enteramente quimérico, ó al menos completamente desconocido de quienes tan ligeramente hablan. Por mi parte, como no estoy iniciado en secretos de gobierno, tengo en poquísimo mi voto; pero si alguien me pidiera consejo, le daria el de rebajar la mayor parte de lo muchísimo que se cuenta. Acaso no creer nada, seria lo mas cuerdo.

Entre las obras públicas que mas llaman la atencion en el Sitio, se cuenta la del palacio que S. M. le Reina madre está construyendo en el paraje llamado el Deleite, donde se va por el camino nuevamente construido, que tiene su punto de partida en frente del palacio y sigue por el lado de los jardines del señor Salamanca.

Parece que la planta del edificio deberá ser muy semejante á la de la Bellemaison, bellísima posesion en las inmediaciones de Paris, que en otro tiempo perteneció al emperador Napoleon, y fué habitada por su primera esposa la emperatriz Josefina, que desde hace muchos años es tambien propiedad de la reina Cristina. La colocacion del nuevo palacio es deliciosa, y los primeros trabajos dan ya ocupacion á multitud de artesanos y jornaleros, no solo de Aranjuez sino tambien de los pueblos inmediatos.

= Han vuelto á ver la luz pública La Opinion, El Conservador y El Constitucional. Los dos primeros se abstienen por ahora de toda cuestion política, y salen, por lo tanto, sin editores responsables.

= Nuestros lectores de Madrid no habrán olvidado la granizada que tan inesperada y bulliciosamente descargó antes de ayer tarde. Algunas de las piedras que se recogieron eran del tamaño de una nuez, las demas como avellanas.

Parece que la nube descargó con mas fuerza en los términos de las poblaciones cercanas á esta capital, causando algun estrago. Como venia empujada por el Sur, tememos que la verdadera desgracia haya sido para los campos de Andalucía. Dios quiera que sea equivocado nuestro juicio.

= Segun carta, á que se refiere el Nacional de Cádiz, el 2 de abril se encontraba en el puerto de Guaira la fragata de S. M. Esperanza, habiendo empleado cuarenta dias en su último viaje.

El 18 entró en el puerto de Cádiz, procedente de Cabo Nico, con cincuenta y cuatro dias de navegacion la urca de S. M. Santacilia, su comandante el teniente de navío D. Francisco Abicardo.

**Naufragio.**—Segun el *Coruñés*, el miércoles de la semana pasada se perdió en la playa de Cariño una goleta que en lastre salía del Ferrol para Santander, y que parece era de Rivadeo: al rendir la bordada á tierra le faltó la virada y se fué á la costa, desguzándose toda en poco tiempo: la gente se salvó.

— El Inspector general de la Guardia civil participa al ministerio de la Gobernacion que en 5 del actual el cabo primero de dicho cuerpo Francisco Vallejo, comandante del puesto de Puente Genil, provincia de Córdoba, y el guardia Antonio Ojeda, encontraron en el sitio llamado Pozo Antonio á dos hombres que, al darles el quién vive, contestaron con un disparo que produjo una contusion en la mano de Vallejo, y despues de una tenaz resistencia fueron muertos por los citados guardias, los cuales pusieron á disposicion de la Autoridad competente una caballería, otros varios efectos y 1774 rs. que se encontraron en poder de los malhechores.

**Billete-modelo.** El periódico ministerial publica la siguiente carta que cierto pollo almirado ha dirigido á una jóven muy conocida en los círculos de esta córte:

*«Divina emperatriz de mi alma.*

«Si la hoguera que brilla en vuestra hermosura no hubiese hecho evaporar las partículas de mi enagenado cerebro y consumido mi espíritu en un brasero que lo ha reducido á cenizas, quizá el luciente resplandor de mi pasion penetraría el denso velo de mi tinta, aventajando en sublimidad hasta á la misma vista láctea, bien que llevado en alas de una ave que no acostumbra á remontarse mucho.

Empero, la nigromancia de vuestros tiránicos encantos, ha cautivado, ¡oh célica hechicera! mis facultades con cadenas de diamantes; y si no consentís por compasion en devolverlos la libertad, será necesario que yo permanezca sepultado eternamente en el golfo profundo é infernal de una desesperacion atroz. Dignaos, pues, ¡oh el mas brillante lucero de la esfera terrestre! dignaos calentar así como brillais; dejad que los vivificantes rayos de vuestra benevolencia disipen las tenebrosas nieblas de vuestros desdenes, que han trastornado la mente, divinidad angélica, de vuestro humildísimo admirador y adicto siervo.»

*Zamora 19 de mayo.*

En la tarde del domingo último se perpetró en esta ciudad uno de esos crímenes horribles, que acusan un estado de vil degradacion y de barbarie, tanto mas sorprendentes, enauto son mas sanas las costumbres del pais en que se cometen.

A las cuatro y media de la tarde volvió de coro el sochantre de esta catedral, don Emeterio Gonzalez, y cuando subió á las habitaciones altas de su casa fué atacado por dos hombres que se hallaban escondidos esperándole, y le asesinaron de la manera mas atroz que pueden Vds. imaginarse, su cuerpo fué acerbillado de heridas hechas con armas é instrumentos de distintas clases, que prueban que los asesinos tenían necesidad de ensañarse para saciar su rencor, pues á esto debe solo atribuirse el hecho, una vez que nada robaron de cuanto la casa contenía.

Se hallan en la cárcel el ama de llaves del mismo y un jóven con quien dicen tenia relaciones amorosas. De lo que vaya averiguándose y llegue á mi noticia, daré conocimiento á ustedes oportunamente.

El Gobernador de la provincia de Cádiz, con

fecha 21 del corriente mes, manifesta por parte telegráfico que en el mismo dia habia fundeado en aquel puerto el vapor *Fernando el Católico*, conduciendo la correspondencia de las Antillas, con 21 dias de navegacion.

## Palma 31 de mayo.

### BOLETIN RELIGIOSO.

*Santo del dia.*

† SAN PABLO PRESBITERO Y SAN SIMEON MONGE.  
*De estos dos santos hace mencion la Iglesia en el dia 1º de junio. El primero murió en Astun de Francia con otros diez cristianos en defensa de la fe católica en tiempo de Aureliano; y el segundo vivió en un monasterio de Tréveris de Alemania, y por sus virtudes le canonizó el papa Benedicto IX.*

### CULTOS SAGRADOS.

Mañana mártes en la iglesia de Nuestra Señora de los Desamparados concluyen las cuarenta-horas. Esposicion á las cinco y media. A las diez y media la misa mayor. A las seis y media de la tarde habrá oracion mental, despues un solemne trisagio, que cantará la música, y en seguida se reservará S. D. M.

— En la iglesia de la Vileta concluyen las cuarenta horas dedicadas al Espíritu Santo, esponiéndose S. D. M. á las seis y media. A las diez se cantará tertia y la misa solemne, siendo el orador D. Pedro María Colom misionero apostólico. Por la tarde se cantarán solemnes maitines, se hará un rato de oracion, despues se cantará el sagrado trisagio, finalizando con solemne procesion y reserva.

— En la parroquial de Santa Eulalia se celebra fiesta al santo Crucifijo, con misa solemne y sermon que dirá D. Juan Angelo Torreus presbítero.

— En la parroquial de San Miguel se celebra fiesta al santo Cristo de los Lirios, con misa solemne y sermon que dirá D. Juan Bautista Pol presbítero; por la tarde despues de vísperas se hará la bendicion de los lirios para llevar á los enfermos: inmediatamente se concluirá el septenario y en seguida se hará el devoto ejercicio de la adoracion de las llagas.

— En la parroquial de Santa Cruz una devota persona obsequia á Cristo crucificado con misa solemne y sermon.—Lo mismo se hará en los dias consecutivos hasta 9 de junio, sin sermon.

— Mañana mártes en la iglesia de S. Gerónimo se celebrará la fiesta de consagracion á María: á las siete de su mañana tendrá lugar la comunión general; á las diez la misa mayor con música y sermon que pronunciará D. Pedro Antonio Muntaner Pro., por la tarde á las seis se hará el ejercicio de consagracion á María, despues se cantará un solemne *Te-Deum*, finalizando con la reserva de S. D. M.

— En la iglesia de Capuchinas se celebra fiesta á la Virgen Santísima para dar fin á la devocion del Mes de mayo: á las siete comunión general, á las diez misa solemne que cantará la música, y sermon que dirá D. Domingo Alzina Pbro.

— En la iglesia de San Francisco, á las once de la mañana continuará la novena consagrada á santa Ana, que principió el mártes anterior, y continuará en los dias consecutivos de cada semana hasta la festividad de la Santa.

— Agradecidas las piadosas personas que en el año próximo pasado acudieron despues de los primeros terremotos á implorar la proteccion de nuestro soberano Redentor, invocándole en la efigie del Santo Cristo del Nogal, han resuelto confiadas en la liberalidad de sus devotos, continuar en este año el ejercicio del Mes de la San-

gre, á fin de alcanzar vernos libres en adelante de los estragos de aquella plaga. Principiará al anochecer en la iglesia de la Concepcion.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 1º DE JUNIO.

*Sale el sol á las 4 horas y 42 minutos.*

*Pónese á las 7 y 18*

*Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.*

*11 hº. 57 mº. 20 sº.*

**PAQUETE DE VAPOR**



**EL BARCELONES,**

*SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS.*

Saldrá para Barcelona el miércoles 2 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia: admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, número 1, cuarto entresuelo.

### AVISOS

Luis Rodenes, tejedor, que vive en la manzª 157, número 6, calle nueva del Carmen, hace presente á los señores vecinos de esta capital que se les ofrezca fabricar algunas piezas de tejido, que les servirá con la mayor exactitud y á precios muy acomodados.

— En la hojalatería de la cadena de Cort, núm. 6, junto al despacho de la imprenta balear, se venden vidrios planos de las mas acreditadas fábricas del reino, como son las de Galicia y Asturias, á los mismos precios que si se mandasen traer de Barcelona, siempre que los pagos se verifican al contado, tratándose con los interesados mismos.

Las canales y cañerías de zinc que nuevamente se construirán en la misma hojalatería serán á un 20 por 100 menos del valor que han tenido, siempre que se guarden las mismas circunstancias en los pagos.

Igualmente en los objetos de hoja de lata hechos expresamente para el servicio de buques se obtendrán en el mismo establecimiento con un 20 por 100 de beneficio sobre el coste ordinario, sin que por esta ventaja disminuya en nada su solidez y construccion.

— El establecimiento de Vicente Fustes, que se abrió al público el dia de Pascua, donde se vendian, compraban y alquilaban muebles de toda clase á precios cómodos en la calle de *can Oliva*, se ha trasladado á la calle de *can Fuster* cerca del teatro, donde proporcionará todos los muebles, únevos y usados, con la rebaja del 15 por 100 del precio á que se alquilan en la actualidad.

— El acreditado retratista al daguerrectipo D. Mariano Bellver, cuyos trabajos han merecido los elogios de todas las capitales de la península, está de pronta partida para la ciudad de Barcelona; y espera que durante los pocos dias que le restan de permanencia en Palma, el público mallorquin se utilizará de sus conocimientos en este arte. Permanecerá hasta su marcha en la fonda de las Tres Palomas.

### VENTA DE TELAS DE LURO HILO Y ALGODON FINO.

En la fábrica de tejidos de los Sres. Estada, Cáceres y compañía que acaba de establecerse en esta capital bajo el título *La Palmesana*, calle de los Olmos, núm. 5, que fué hospital militar, la habrá de dñies de última moda, que por su excelente calidad y buen gusto merecieron la atencion de SS. AA. RR. y de varias personas inteligentes que visitaron la esposicion pública que tuvo lugar en la Casa-Lonja en abril último: lienzos de puro hilo y fuerte: mazon gaseado vulgo *giny*, y listado de algodón para uso de los payeses; y distintas clases de telas de hilo y algodón, todas de buena calidad y á precios equitativos.

**TEATRO**

*La funcion de mañana mártes se anunciará por carteles.*

IMPRENTA NACIONAL Á CARGO DE D. JUAN GUASP  
EDITOR RESPONSAB'E.